

を十分尊重いたしまして、まず最も緊急に改善を必要いたします証券取引法第三章の証券業者に関する部分につきまして今回改正を行なうことになりました次第でございます。

その改正事項は、先般政務次官から説明がありましたが、証券業を免許制にするということと、これは二十八条にございます。監督規定を免許制に伴いまして整備すること、それから外務員

を登録制としたしましてその代理権限を明確にすること、この三つの重要事項に集約されるのであります、特に重要な点について補足させていただきます。

伴いまして、証券業の皆む業務にはそれぞれ性格的に性質の違いました業務があることに口をつけまして、免許は性格のそれぞれ違います四種類の業務に区分して与えるということにいたしております。二十八条の規定がこれでございまして、一号、二号、三号、四号とございますが、一号は自己の計算において売買をやりますいわばディーラーでございます。二号はお客様の注文を取り次いで行ないますブローカー、三号は引き受け業務でございまして、普通アンダーライターと称しております。四番目はセーリング・グループ、売り出しの取り扱いを行なう業者、大体四つに区分して与えることを原則といたしております。これは性質が違います業務を混淆することから生ずるおそれがあります弊害を極力防止するためのものでありますとともに、それぞれの専門業者が、ディーラーならディーラー、ブローカーならブローカー、アンダーライターという、将来発達いたしました場合にその專業の免許を与えるためのものでございます。

いわゆる証券業者の職能分離という問題につきましては、各国の例を勉強いたしましても、証券業者には各種の態様のものがありまして、必ずしも一様のものではなく、ある程度職能が分離されているものでも、これは長い間の歴史的経過のうちに自然に熟成されてきたものであります。諸外

国の事例並びにわが国の現状を慎重に検討いたしました結果、業務別に免許を与える制度といったましたもので、これはすぐに文字どおり職能分離を完全に進めるということを意味するものではなく、それを一つの理想としながらも、環境の展開に応じまして職能の分化を可能とするよう、その受け入れ体制を整備しようとするものであります。

以上、この法律案の提案理由につきまして、諸明を補足いたしました。何とぞ御審議の上、すみやかに御賛同くださるようお願い申し上げます。
○委員長(西田信一君) 以上で補足説明は終わりました。

か、そういうやはり立場から、そのまた一環としてこういう改正というものが必要であると思うのですよ。そういう全体の総合的な着眼との関連ですね、そういうものをどういうふうに考えておられるか、これはかなり長期的な見通しとの関連にもなるわけですがね、そういう点について伺いたい。

次に、監督規定の整備でございますが、これは免許制の採用に伴います。当然の改正がそのおもな内容となっております。従来の規定は徹底した自己責任体制の登録制が前提になつておりますが、この改正案では、経営の健全化のおそれがある場合には、まず行政当局が予防的措置を講じ得ることを原則といたしまして、健全経営に引き戻すための是正保安命令を発動することを主眼といたしております。その他重要事項を認可の対象として、あるいは内部留保の充実による経営の安定化ための制度といたしまして、三つの準備金の制度を法制化いたしております。五十六条、五十七条、五十七条の二というところでございますが、その証券取引の重要な手である証券業者及びその役職員の行為につきまして特別の禁止規定を設けることとし、財務体質及び営業態度両面における証券業の健全性の向上をはかることといたしております。

は、今回の改正の範囲は、これは大体、証券取引法第三章ですか、証券業者の業務についての、あるいは監督についての改正のようですが、その前に、この証券取引について最近いろいろ問題があるのですが、これは全体の金融政策の一環としてこの証券行政というものを考えなきゃならぬと申うのですね。そういう全体の金融政策を見ますと、日本の場合、御承知のようにもう異常なる状態になって、たとえば銀行なんかの預貸率を見ますと、非常にアプローマルな状態になっておりますし、あるいはまた幾ら大蔵省が預貸率についていろいろ指示を与えても守れない、そういうようなこと、それから短期資金をもって長期金融をまかなかつてあるような状態、あるいはまた御承知のように企業間信用が異常なる状態になっているとか、また株式相場はいろいろと入れをやってるにかかるわらず一向に安定しないとか、いろいろいうアプローマルな状態にあると思うのですね。そういうもとで証券金融をどうするか、証券行政をどうするかということを考えますと、單に証券業者についての改正では、改正そのものも決して意味のないことないし、かなり前向きの改正になっておりますから、われわれは必ずしもこの趣旨に反対するものじゃないのですけれども、もう少し何か高度の立場に立って、そうして将来取引所についても、何か証券取引審議会についての改正になっておりますから、われわれは必ずしもこの答申を求めるということがここにありましたけれども、今後の何とかいうか、証券行政を全体の金融政策の一環としてどういうふうにとらえ、どうかを再開して、また今後の基本的なあり方についての答申を求めるということがここにありました。そういうふうにしてそれをやつていいこうとしている

中心いたします金融市場を含めまして非常に大きな金融市場の一環である証券市場というものが、原則として短期の作業資金をまかなうとしたしまするならば、産業の必要といたします長期の資金はやはり株式とか社債とかという形で資本市場を通じてまかなうというのが本来のルールであろうと思います。いまお示のとおり、日本の経済の現状におきましては、そういう意味における長期金融、あるいは短期金融、あるいは直接金融方式、間接金融方式というように分けまして、産業が必要といたします資金調達のあり方、ルールを考えますときに、そこにまだひづみと申しますか、直接投資市場の後進性あるいは脆弱性というものが存することはおっしゃるとおりであろうと思います。先進諸国と肩を並べまして競争力をつけるためには、やはり本来の資本市場としての機能を全うするよう、金融市场と肩を並べて、二つ相そろえまして、広い意味における金融市场といふものの中での地位を確保する機能を発揮するということですが、長期的に非常に大きな課題になってくると思います。これは日本の経済運営に関する基本的な姿勢であろうと思います。

従来、税制面におきましても、その他あらゆる面におきまして、直接金融方式といいますか、国民の産業に対する直接投資の道が幾ぶんおろそかにされておったということは、私は否定得ないところであろうと思います。一方、証券界といふものが整備されていないから、そうした間接金融方式に向かうのだということもいわれておりますし、また、間接金融方式一本で経済運営を進めるものだから、逆に直接資本市場というものが発達

をしないのだという面もあるかと思います。長期的な観点に立って申しますときに、やはり車の両輪といったとして、直接投資市場というものの育成が、わが国におきましてもその発達を期するところが焦眉の急務であるとわれわれ信じております。たとえば、一例を申してみますと、昨年の夏の決議でもってことしの二月以降増資がストップいたしております。これもあらゆる経済のひずみと申しますか、ひずみが資本市場に寄つてしまいまして、企業の自己資本を充実するという本来の立場から申しますならば、当然増資が自由に行なわれてしかるべきところを、これをストップするという異常事態を招來いたしましたのも、資本市場が持つております弱さ、あるいは従来の慣行のひずみがここにあらわれてきておるとわれわれは考えております。

いくということが一番大事なことであります。そういう観点から見ますときには、資本市場のにない手といたしましての証券業者が、従来どおり非常に信用度が薄い、資本市場のにない手としての機能を十分發揮し得ない状態のままで放置するわけにはいかないということから考えますときに、は、たとえ今回の法制が広い証券取引法の中の一環の証券取引業者行政に関する部分だけのようにも受け取れますけれども、資本市場のにない手としての証券業者というものをしっかりとしたものにして、脱皮し、そうして信用を得るようにもつていてくということ也非常に重要なことであろうと思います。

それに関連したしまして、いま問題になつておられますのは社債市場の再開の問題でござります。これも広い意味におきます金融市場の一環の問題として非常にむずかしい問題ではございますけれども、企業金融といいますか、企業が本来どんな形をどんな形でどういうルールで調達すべきかと、いうことに関連した基本的な問題として、ぜひととも社債の条件の自由化なりあるいは社債市場の再開というのもあつてしかるべきでございまして、銳意検討、勉強いたしておりますところです。

もう一つ非常に重要なことは企業のそうちした財務体質の改善ということございますが、諸外国の企業と比べてみますとともに一番見劣りのいたしまることは、外部負債の多いことはむろんのこととござりますが、特に内部留保が少ないといふところに議論が集中いたしております。いま木村委員がおっしゃいましたように、総運用資本、総資本一単位あたりの収益率がいまだどんどん落ちてきております。こういう状態下においてなお内部留保の充実をはからずにはどうすればいいかといふこととも、われわれ真剣に考えざるを得ないといふことでございまして、まあ基本的には企業家の、企業家としてのあり方にについていま反省の時期に参つておりますが、その他税制等につきましては、これは私の個人的な意見にわたることではございません。

ざいますか、企業の内部留保を充実するという観点からいいますならば、たとえば企業税制といふもの也非常に大きな課題になつてくるわけでありまして、ことしは投資者の側からする株式の配当につきましての課税関係につきましては、これは家計の蓄積が金融機関に流れるか直接資本市場に流れるか、この資金の流れを税制の上から規制するのはおかしいという立場に立ちまして、配当を受け取り側の税制の改正是思い切ってやつていただいた次第ではあります、あわせて企業の税制改正ということ也非常に大きな問題であろうと思ひます。

した社債市場の育成とかあるいは企業の内部留保の充実のために、金融政策上あるいは税制その他もっと広い視野に立った総合的な政策が必要であるということは間違いないところでございまして、資本市場の後進性というものをぜひ早く回復したいとわれわれ念願いたしておるものでござります。

総合的に伺いますけれども、要はいまの日本の金融全体が不正常化になつてているということだと思います。だから、金融の正常化というものと並行して、その一環として、いまの証券市場をどういうふうに健全化していくか、育成化するかといふ、そういう立場でのこの改正でなければならぬのです。

と思うのですね。投資者保護といいましても、そこで、いま社債市場の育成と言いましたが、最近公社債の条件を引き上げると、いう問題が起っているわけですね。これは大蔵当局としてどうなんですか、これに対しても賛成なのか反対なのか。

非常に固まつたとはなかなか言いがたいだらうと思ひますが、われわれ証券局いたしましては非常にその中でも積極的な意見を持つておるものでございまして、あとまあ時期の問題と申しますか、社債だけ——これは非常に広い意味におきま

して金利体系全般に関係する問題でござりますので、各種の金利との調整の問題もござりますし、条件改訂いたします幅の問題、それからどういう時期が来ればこれが支障なしに、ほかへ悪い影響を及ぼすことなしに実施できるかというような時期をどう考えるかという問題にかかるようになります。われわれ個人的に考えております。せひとともこの問題につきましては、そうした条件整備ができる次第、社債市場の再開への糸口はつけていたただくということが、あわせて株式市場の機能回復ということにも大いに関係してまいることでもありますので、われわれ念願いたしておるところでございます。

○木村禧八郎君　じゃ、証券行政の立場として
は、条件引き上げに賛成なわけなんですね。
○政府委員(松井直行君)　証券業界一本にまとまつた意見書として出ておるかどうか、私しか記憶ございませんが、各証券業者の研究部門、調査部門が発表いたしております資料を見てみますと、大体いまのわれわれの考え方方に近いわけであります。して、短期金利と長期金利の調整の問題がござりますが、長期金利の中におきまして社債金利といふものだけがいかにも低いところに固定され過ぎておるという観点をとっておることは事実でござ

○木村禧八郎君 何だか、興銀だけが反対しているように聞いていますがね。

政府委員(松本直行君) 審議官の方の意見を参考で済むのか、その他だとえば興銀債、利付でござりますが、すぐに影響がある問題、そういうもの今まで一体影響かすべきなのか影響かさずに済むのか、それは社債条件の改訂の幅とともに関連してまいることだらうと考えますが、やはりその他の金利への影響もございまして、それぞれ各界から賛成又反対

の意見もあらうと思いますので、この辺、自由化度などといった合意が得られるまで容易に踏み切りたいと思います。その条件引き上げの幅なり、どの世界まで影響があるのかないのかということを突き詰めまして、各界すべてこの辺

○木村福八郎君 それから、最近銀行の二年定期の問題が起っています。これはやはり証券市場と関連もあるわけですがね、これはどうなんですか。賛成なんですか、反対なんですか。

○政府委員(松井直行君) まだ詳しく検討いたしておりませんし、大蔵省内でも、われわれ証券局として意見を述べたこともございませんので、ここで申し上げる段階ではないと思いますが、あえて個人的の意見でもいいから言えとおっしゃるとすれば、やはりこういう考え方なんござります。

普通銀行はやはり商業銀行に返るべき、長期資金

は長期銀行または先ほど言いました資本市場から調達すべし、というルールを確立するという方向づけから申しまするならば、よほど慎重に考えなければならない問題ではなかろうかと私個人的に考えております。

○木村禧八郎君 じゃ、もう一つだけ。全体の、さつき一応質問したのですが、松井局長さんの立場からお答えにくい点もありますから、そういう点はあとで残します。ただ、具体的に外國の事情を私は知らぬのですから、外國の事情についてちょっと伺いたい。

証券業のこの機能分化で、私は聞いたところでは、これは、ニューヨーク市場とかロンドン市場では、この取引所の上場証券については、ブローカーとディーラーですね、ブローカーとディーラーが機能は分離されているが、取引所取引以外ではこれは分離されていない、兼ねてやっている、こういうことを聞くのですが、これは事実かどうかといふことと、大蔵省は今度のこの機能分化につきまして、いますぐに全部きちんと四つに分化をするわけではないので、その過渡的な段階であり、またそういうことができるようにならうとして、取引所を整備していくのだというお話をありましたが、ニューヨーク市場とかロンドン市場では、取引所の取引の場合には、上場証券の取引では分離されておられるけれども、取引所の取引以外では分離されてい

得ない事情にあることを、先ほど申し上げたわけ
でございます。

ないのだ。日本とそのところは実態が違うのですね。ですから、そういう違いをやはり前提としてお考えになつておるのかどうか、全体としてとにかく取引所上場証券の場合も取引所の取引以外の場合もひらくめてそういう機能分化ということを考えているのかどうかということなんですね。その二つの点を、事実認識と、それから今後のこの機能分化をやつしていく場合に、取引所上場の場合と上場以外の場合と区別してやっていくのかどうかということなんですね。

○政府委員(松井直行君) 機能分化の問題を外国の例と照らしてどういう基本的立場に立つておるのかという御質問だらうと思います。機能分化と、あるいは分離とも申しておりますが、非常に私個人の考え方、非常に狹義の問題に限定いたしますと、ディーラーとブローカーの分離の問題であらうと思います。御存じのように、ブローカーというのは、お客様から貰つてくれ、売つてくれという注文を、忠実にお客さんの立場に立て最もお客様の有利なように執行するという義務を持つておるものでございます。ディーラーは自分自身の計算で、自分がもうけようと思つて売買をやるというのがディーラーの機能でございまので、これがあわせ行なわれる一つの業態が、証券業がこれをあわせ行なうというときには、やはりお客様のために忠実にそうした委託事務を執行するということがおろそかになるといいますか、場合によつては自分の自己計算による取引を優先することになりかねないということは、もう理屈の上で非常にはつきりしたことだらうと思います。こういう意味におきまして、ディーラーとブローカーの分離ということが実は中心になつております。

そこで、アメリカにおきましては、一九三四年法というものがアメリカの母法でございまして、これをわれわれ引き継いで、ほとんどこの法律をそのままもらってきたというのが現状でございまますが、三四年法ができるとき、そうした意味の職能分化というものが非常に問題になつております。

す。日本の場合ですが、大体大きな証券業者が市場占拠率といつもののが非常に大きな形で力を持つておりますが、これは一つは大きなプローカーであると同時に、自分自身でも、自分の計算で持ちます有価証券というものが相当ござりますので、ディーラー活動もやる、あわせてアンダーライターの活動もやる、一種の総合機能を申していいかと思います。そういう大きな証券業者が市場を占拠といいますか、市場の支配が非常に大きい。これが公正な価格形成のために一体支障があるのかどうなのかと。われわれいたしましては、大きな証券業者がそうしたいろんな業務を併営いたしますときには、そのことから来るお客様との利害の衝突というとのほかに、やはり市場占拠率の大きな業者が各種の業務を幅広くやるということは、すなわち市場に対する価格形成といふものに相当影響を持つというふうに考えておりますので、最初からアメリカで問題にされました意味におきましてディーラーとプローカーの分離といふものは非常に好ましい方向じゃないかというふうに考えております。

しかしながら、アメリカにおきましては、実は完全に分離はまだしておるとは言い得ないのでですが、ディーラー活動とプローカー活動をあわせて行ない得ますスペシャリストという特殊な会員を持つておられます。これは御存じのとおり証券市場に持っております。これは御存じのとおり、証券市場の中ににおいて売買いたします証券業者がすべてプローカーばかりであるといったしますと、お客様の売り注文、買い注文というものをそのまま市場につなぐわけでございますので、非常に出来合いがつきにくく、あるいは少し時間が経過いたしますと非常に著しく株が上がったり下がったりするということにもなるおそれがござりますので、市場におきまして自由に自己の計算で買い出動あるいは売り出動ができるという業者の存在があつたほうが、市場の価格形成の継続性ということがで言つておりますが、そういうことと便利じゃないかということで、すでにスペシャリストという制度ができております。大部分の証

券業者は純粹ブローカーに近い形で活動いたしましたし、そうしたブローカー同士の出合いをつけるにも、あるいは出合いが不円滑になつたときに自己の計算でもつて買ひ出動、売り出動に出るというために、スペシャリストという特殊な職種の業者を置きましたしてこの間調整が行なわれてゐる。こういう点から見ますと、日本よりもはるかにある種の職能分化が行なわれておるということに相なりますが、このことはまた別の意味においてそろそろしたスペシャリストの自己売買業務がはたして価格の正常化、調整化に役立つておるのか、あるいは価格の変動を激化さしておるんじゃないかという観点から、また別に証券業者の自己売買といふものが問題に相なつております。

それから、ロンドンにおきましては、証券業者の大部分は純粹ブローカーでございます。アメリカのスペシャリストに対応いたします特殊な業者がございましたとして、ショッパーといふ業者がござります。これは特殊な銘柄別に区分されておるようですが、場内におきましてそれぞれのブローカーはこのショッパーを相手に売り買いをされるということでございまして、むしろ何といひますか、ショッパーが市場で値をつける。一人一人のショッパーが細分化された市場であるということがいえると思います。こういう形ですと、お客様さんから注文を受けて、これを忠実に執行するブローカーの業務と、そのブローカー自身が自己の計算で売買をいたしましてお客様さんの利益に反したこと、行為をするということは相当程度防げるというふうに相なつております。この面におきましては、ニューヨーク、ロンドンのほうが日本より進んでいるといいますか、職能分化の方向もわりありまいに進んでおるということが言い得ると思います。

今回、わがほうで一応一号、二号、三号、四号といふように区分して免許を与えますけれども、日本におきましては、そうしたスペシャリストとかあるいはショッパーというものが、制度上つくつといたしましても、なかなかこれはにわかにで

きるものじやございません。歴史的にあるいは慣行的にこういうものが生まれたという英、米の実情も考えまして、当分の間は大プローカーがディーラーを兼業するのはやむを得ないけれども、ディーラー活動が非常に大きく相なりましてプローカーの利益と相反するとか、あるいはまだ市場支配力が大きくなつて価格の公正な形成を阻害するというおそれがあるときに、こういふ弊害を除去し、将来ディーラー、プローカーというものの分化が行なわれ、あるいはまたスペシャリリストという特殊な職種ができるときにはそれを専業とする業者ができてもそれを受け入れられる体制をつくらうというのが、今回の二十八条の業種別の免許の考え方でございます。

いま申し上げたことは、主として非常に大量の取引が行なわれるということでお、上場会社の株式の数も大きいし、投資家の数も多いという上場証券を中心に考えられていることでございまして、非上場証券につきましては、地方的な産業もございますし、全国的な取引ということになつておりますので上場にもなつていらないというものもございまいましよう。したがいまして、場外取引につきましてはなかなかディーラー、プローカーの分離ということは、アメリカでも徹底して行なわれておらぬいようでございまして、場内、市場内における上場証券中心にディーラー、プローカーの分離の論議が行なわれているようにわれわれ理解いたしております。

○木村祐八郎君 ですから、いまの御説明でややはつきりしたのですけれども、まだ十分はつきりしないのですが、取引所の上場証券について非常にほつきりしたんですね。ですから、今度の改正で、機能分化を目途として免許制度を設けるにあたりまして、取引所の上場証券の場合と、それから取引所の上場証券以外の場合とを、ニューヨークあたりではほつきり区別されておつて、上場証券の場合はプローカーとディーラーは機能が分離されている。ロンドンでも機能が分離されていいる。それから、上場証券以外では分離されてい

ないんですね。そこで、このわが国の改正を考える場合、四つの機能の分化を考える場合に、上場証券と非上場証券についてひつくるめて考えていいのかどうかということなんですよ。

○政府委員(松井直行君) 非常にむずかしい問題でござりますが、ブローカーの職種、それが持つます使命と、いう観点から申し上げますと、上場証券であるうと非上場証券であるうと、自己売買業務を行なうことによって忠実にお客さんの注文を執行する義務を阻害するおそれのあるということは、これはもう両方にわたつてあるだらうとわれわれも考えます。ただし、この場合、非上場証券につきましては、仕切りでお客さんから買い、仕切りで売るわけでござりますので、一種の仕切り商いでありますから、一種のディーラー——法律的にはディーラーと言い得るにいたしましても、実はその機能はブローカーに類似した機能ももうかと思います。たとえば電話債券を専門にやっております証券業者がございますが、これはお客様から仕切りで買う、仕切りで売る、毎日の商いに支障がないように相当な、ある程度の手持ち電話債券と、いうものが必要なことに相なるのです。が、企業の危険性をも考えまして、大体一日か二日分くらいしかランニング・ストックは持つていませんといふ健全な証券業者も多いわけでございませんので、そういう場合には機能的に見ればブローカーではあります、が、法律的に要ればディーラーと断ぜざるを得ないといふ、特殊な二つの性格が混淆しておるということが言い得ると思ひます。が、このときにも、あわせてそうしたディーラー活動を通じて忠実に執行するブローカーの機能が阻害されないようについての考慮はやはり同じようになります。それで、そのじやないかというふうに考えております。

○木村福八郎君 どうも、まず事実認識において少しつきりしない点と、それから今後の機能の

分化の方針についてもどうもはつきりしない点があるのですね。先ほどのニューヨークとかロンドン市場の場合ですね、これは上場証券についてはブローカーとディーラーは分離されている。されているのですね、そうでしょう。ところが、上場証券以外の取引については、これはブローカーとディーラーは兼ねることができる事になつているのですね。そこに二つはつきり区別があるのですよ。そしてさつきのスペシャリストのことですが、このスペシャリストは上場証券の場合でもそぞうなんですかどうかといふことと、それから日本ではいわゆる才取り人というのですかね、いわゆるフロア・ブローカーですね、日本の才取り人は自分で思惑ができないけれども、外国ではスペシャリストというのがあつまると、いふ話を聞きましたが、大体機能は日本の才取り人みたいなんじやないかと思うのですがね、スペシャリストとは。そこで、今後日本の免許制度として機能を分化していく場合、上場証券と上場証券以外を区別して、ちょうどロンドン市場、ニューヨーク市場におけるようにやつていくのか、あるいはそうではなくて上場証券も非上場証券も区別なくやはりブローカーとディーラーの機能を分化していくようにしていくのか、そういう点を聞いているわけなんです。

○政府委員(松井直行君) 大体おっしゃる趣旨でございます。この産業資金の大部分の調達の対象になつておりますのが上場証券でございます。それから、スペシャリストと申し上げたのは、これは場内におきますそういう特殊な業種でございまして、日本の才取り会員というのは、場内におりますAブローカー、Bブローカーで、Aが売りたい、Bが買いたいという場合、中をとつて突き合はせてやると、媒介と言つておりますが、これが日本の才取り会員でございますが、先ほど御説明申し上げましたように、アメリカのスペシャリストは、こういうAブローカー、Bブローカーの注文の突き合わせをしておりますが、AがあつてBがないという場合には、しかもほうつておくと値が上がる、値が下がるという場合に、自分が売り向かい買い向かうという自己計算による売買もやる、実はこの機能こそ、スペシャリストに自己売買の機能が許され、かつそれが市場の価格形成を円滑にする、継続性を維持させるという、機能を発揮させるために、私は与えられたものだらうと思ひます。ところが、日本の場合はいわば大証券がブローカーであると同時に、自分で持つてゐる手持ちの株で売り向かうあるいは買ひ向かうといふ形でも、実はスペシャリストの機能をかつてやつてゐるといひますか、というようなことが言えると思います。

ところが、非上場証券につきましては、これはなかなかむずかしい問題ですが、ディーラー、ブローカー、おそらく分けるということはなかなか困難でしようし、いまおつしやるとおりだらうと思ひます。将来国債ができましても、商いの形態はほとんど場外の仕切り商い、結局ディーラーとすることばをもつてすればディーラーであらうと思いますが、果たしておる機能はブローカーであると思います。かつ、持ち過ぎたと思えば場内で

るということもござりますし、あるいはお客様の注文を場内にまたつなぐというブローカーの機能も果たすこともありますかと思想いますが、ですかね、先ほど言いましたように、何ですか、法律的には仕切り商いという形ですので、ディーラーということは言い得ますが、あわせて場内につないでお客さんの注文を執行するという場合もござりますので、これははつきりディーラー、ブローカーを分離するというところで立論する、何というのですか、実情にない。そういう必要性も少ないのでないのじやないかといふにわれわれ考えております。したがつて、大筋の考え方といたしましては、いま木村委員が御理解なさつておるような方向でわれわれもビジョンを描いております。

券業者としての機能を果たすためにも、それぞれの証券業者が合理化を進めていかねばならないということは、たとえこの免許制という事態が起こらなくとも同じように起り得るであろうと思われます。ただ、免許制ということに相なりますと、三年前にこうした関門が与えられるわけでありますので、一そなう經營者として心を引き締めて經營の合理化に邁進しなければならないという自覚を促すことには相なろうかと思ひますが、この際証券業者の合理化の方法あるいは整理統廃合につきましてのやり方につきましては、これはどこまでも企業としての証券業者の自己責任の問題でございまして、行政当局があれこれ干渉または介入すべき性質のものではないとは思ひますが、検査等を通じまして、証券業者の将来の向こうべき方向につきまして相談等を受けるときは、できるだけ知恵もおかしするという形で御相談にも乗り、指導もしておける余地はあると思いますけれども、整理統合の基本的な、あるいは本源的な責任は、やはり經營者自身にとってもらつて合理化を進めていくということに相なろうかと思ひます。

この際、小さい業者——免許制への移行の際

に、非常に小さい証券業者が心配しているとい

うことではございますが、この免許条件のところに

ありますとおり、単に資本金が小さいというだけ

で排除しようという意図は全然持つておりませ

ん。証券業として一体社会的に信用があり、安心

していくことには、單に資本金が大きいかどうか

で、それが最も重要な基準であることは間違

いございません。また、最低資本金を引上げると

して最も低資本金をにわかに大きく引き上げると

いうことは全然考えておりません。また、最低資

本金を引き上げるということでもって小さな業者

を排除しようという意図は全然ございません。

○佐野芳雄君 いずれ次の機会にもう少しいい

う聞きたいと思いますが、いま局長のほうから、

一応小さな業者に対する監督と申しますか、いろ

いろ統廃合その他についての監督官庁としての立

場での圧力はかけないつもりだということである

ので、この点私は了承したのですが、それと、こ

の際もう一つお聞きしておきたいことは、この取

引所がいま九つあるのですね。これは東京、大

阪、あるいは名古屋等にあると思いますが、その

ほか京都、神戸もあるのですが、こういう小さ

い取引所の業態を見ますと、だんだん売買高が

減ってきておるわけです。そういたしますと、今

度の免許制と同時に、いろいろ監督官庁の監督が

強化され、いろいろの作業が行なわれると、

取引所の統廃合という問題も当然話題にのぼつ

くると思うのですが、これについていま局長はどう

いうふうにお考えになつておりますか。

○政府委員(松井直行君) 人口、産業等が大都会

にして資本市場のない手としての任務をまかせて

おける証券業者といいますのは、単に資本金が大きいかどうかで安心はできないわけであ

ります。真実経理内容がいい、営業状態がいいと

いったような、そういう業者にこそわれわれは期

待したいわけであります。まして、ブローカー本

位に営業をやろうといふ場合におきましては、そ

んなに大きな資本金が必要としないといふことも

考へるわけでござりますので、現在あります地方

の業者で、ブローカーを主体におやりになつてい

る業態であつて、非常に資本金は小さいけれども

内容が充実しておる、商いのしつかりにつきまし

ます。ただ、免許制とすることに相なりますと、

三年前にこうした関門が与えられるわけでありま

すので、一そなう經營者として心を引き締めて經營

の合理化に邁進しなければならないという自覚を

促すことには相なろうかと思ひますが、この際証

券業者の合理化の方法あるいは整理統廃合につきま

してのやり方につきましては、これはどこまでも

企業としての証券業者の自己責任の問題でござい

ます。ただ、免許制とすることに相なりますと、

三年前にこうした関門が与えられるわけでありま

すので、一そなう經營者として心を引き締めて經營

の合理化に邁進しなければならないという自覚を

促すことには相なろうかと思ひますが、この際証

券業者の合理化の方法あるいは整理統廃合につきま

してのやり方につきましては、これはどこまでも</p

い。それから、中小証券の經營状態、先ほど
ちょっと佐野委員から質問がありましたが
も、これは検査されているはずだと思いま
すが、検査の結果をはしい。それから、日本共同証
券と日本証券保有組合の運用の状況、それ
から運用預かりの状況、これは十九社分でいい。
大体以上七つの資料をひとつ。

○政府委員(松井直行君) 三月仮決算、これは五
月になりますとまだ出てまいりませんですが、
その他のものにつきましては大体できると思いま
すが、詳細はまたお打ち合わせいたく機会を持
たしていただきたいと思います。御趣旨に沿う資料
をつくりたいと思っております。

○委員長(西田信一君) 委員の異動について御報
告いたします。
島嶋徳次郎君及び村松久義君が委員を辞任さ
れ、その補欠として上林忠次君及び井野頼哉君が
選任せられました。

○委員長(西田信一君) 他に御発言もないようで
ござりますので、本案に対する質疑は本日はこの
程度にいたします。
本日はこれをもって散会いたします。

午前十一時五十四分散会

四月九日本委員会に左の案件を付託された。

一、華北郵政人壽生命保險金即時払いもどしに
関する請願(第一五二二号)

第一五二二号 昭和四十年三月二十六日受理
華北郵政人壽生命保險金即時払いもどしに関する
請願

請願者 山口県阿武郡須佐町大字弥富下
三、九九五 藤村与重

紹介議員 田畠 金光君

元華北郵政局の簡易保険である人壽生命保險の契
約金一万六千円(一口契約金一千円のもの八通分)

が即時払いもどされるようお願いするとの請願。

理由

一、請願者は在支四十三年、多額の資産を残す

て引き揚げ、現在八十三才、妻は七十四才で

生活保護を受けているが、月額四千五百七十

四円では、いかに節約しても生活できない。

二、昭和三十年以来、郵政省に対し、払いもど

し方をたびたび請求し、最後に当地郵便局長

を通じて請求したところ、アジア局長の回答

は、「本件は外債關係であつて、日中國交が

回復していないから、これが正常化を待つて

処理する、保険証券は横浜税關に保管してあ

る」とのことであるが、日中國交正常化など

は早急に実現しそうもないので、右回答には

承服できない。

三、引揚げ二、三年後に、右郵政局の貯金通帳

の残金を当地郵便局でわざかばかりであった

が利子までつけて支払いを受けている。貯金

を支払っていないがら保険金を支払わないのは

不合理である。

四月十六日本委員会に左の案件を付託された。

一、液化石油ガス課税額軽減に関する請願(第
一六九〇号)

第一六九〇号 昭和四十年四月七日受理

液化石油ガス課税額軽減に関する請願

請願者 東京都荒川区日暮里町一ノ一、八
二九 株本金定

紹介議員 柴谷 要君

液化石油ガス事業育成の見地から「石油ガス税法
案」を慎重に審議せられ、自動車用液化石油ガス
に対する課税額トントン当り一万七千五百円をトントン当
り六千円以下(リットル当り三百五十銭以下)に減
額するようお願いするとの請願。

現在審議中の石油ガス税法案が原案どおり成立す
ると、自動車用液化石油ガスに対し昭和四十一年

四月二十日予備審査のため、本委員会に左の案件
を付託された。

一月一日から、トントン当り一万七千五百円が課税さ
れ、東京におけるタクシー一台当りの年間課税額
は、約二十万円となり、五十台の会社では、年間

約一千万円という言語に絶する高額課税になる。

一方、液化石油ガスタンク一台当りの年間利益
は、東京において約八万円であるから、この課税
が実施されると大幅な赤字となり、企業は危機に
ひんする。

タクシー事業は、他の生産的な産業と異なり企業
の合理化の余地がきわめて限られており、一方で
は相次ぐ増車による営業収入の低下と人手不足に
より労働賃金の高騰で経営の内容はきわめて悪化
し、地方によつては既に事業放棄が現われてい
る。更に、最近、液化石油ガス不足のため、やみ
に設備投資を必要とする事態も生じており、この
ような実情のもとに、原案どおり石油ガス法案が
成立することはタクシー事業の壊滅を招来するも
のである。

入価格はリットル当り十六一十七円から二十一二
十四円に暴騰し、それに加えて、高圧ガス取締法
の改正と関連してタンクは地下式にする等、新た
に設備投資を必要とする事態も生じており、この
場合において、当該施設の管理上必要があると
きは、物品管理法(昭和三十一年法律第二百十三
号)第二条に規定する物品で当該施設に備え付
けるものを当該地方公共団体に無償で貸し付
け、又は譲与することができる。この

場合において、当該施設の管理上必要があると
きは、物品管理法(昭和三十一年法律第二百十三
号)第二条に規定する物品で当該施設に備え付
けるものを当該地方公共団体に無償で貸し付
け、又は譲与することができる。

前項の規定により管理の委託を受けた地方公
共団体(以下「管理受託者」という。)は、管理の
委託を受けた施設(以下「受託施設」という。)を
使用し、又は収益することができる。

3 第一項の規定により管理の委託をした場合に
おいては、受託施設の管理に因し通常必要とす
る費用は管理受託者の負担とし、受託施設の収
益行為から生ずる収入は管理受託者の収入とす
る。

4 前三項に定めるもののほか、管理受託者がそ
の委託を受けた事務を他の者に行なわせる場合
における前二項の規定の適用その他第一項の委
託について必要な事項は、政令で定める。

附則

この法律は、公布の日から施行する。

一、国有の会議場施設の管理の委託等に関する特
別措置法案

国有の会議場施設の管理の委託等に関する特
別措置法案

国有の会議場施設の管理の委託等に関する特
別措置法案

昭和四十年四月二十八日印刷

昭和四十年四月三十日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局